
兩岸三通
只會帶動辦公室與豪宅

三
通」被認為是台灣經濟與房市最大利

多的說法，已經存在將近10年了。

據說，明年不管藍營或綠營勝選，「三通」

將不再只是名詞或想像，很可能會成為動

詞或現實。

近來，中國大陸房地產界巨頭陸續來台，

業界與媒體不約而同傳遞陸資即將進入國

內房市的訊息，三通之後國內房市勢將產

生另一波強勁復甦力道。

無論明年兩岸關係如何，現階段國內住

宅市場的基本面，確實較前幾年差，部分

地區存在價格泡沫，投資需求比例亦逐漸

下滑，許多地區仍供給過剩。業者必須咬

牙支撐當前的房市價格水準，趁著總統大

選每周一利多的順風車，期待某些新議題

能夠為房市注入新活水，讓已經走了4年多

頭的房市可以繼續延續下去，業者熱炒「三

通」話題的用心，自然不難想像。

「三通」可以提升兩岸相互間的資金與

經濟活動，在彼此都具備相當的投資條件

下，應該不至於產生部分國人擔心的磁吸

效應，同時也將有助於彼此的經濟以及產

業發展。

問題是，這一切結構性變遷的發生，都需

要時間與條件的醞釀。

首先，即使兩岸三通讓國內經濟發展速度

提升，但最先受惠的一定是總體經濟與兩

岸經貿直接關連的產業，接著才是因應更

多經濟活動所需的辦公室空間。這些條件

或者現象的發生，不會是一夕而成，更不
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會是席捲全台。簡單的說，「三通」到

時候就是一個影響經濟的「新動力」

或「新變數」。

在三通的情境下，對國內不動產市

場確實會有幫助，辦公室需求會

增加，商用或休閒不動產潛在投

資者會增加，或許土地與豪宅的

投資者也會增加。但是三通對於一般住宅

市場的效應就比較間接了。

所以對於兩岸三通會帶動台灣房市的說

法，只能說因為三通帶動經濟成長與所得

增加，進而導致購屋能力與意願的提升（因

為促成經濟成長力量不只有三通，經濟成

長的果實也不僅止於房地產市場）。

目前在國內的房地產市場中，辦公室市

場表現其實不差，土地交易狀況也還不錯。

比較有問題的是，住宅價格已經漲不上去

與投資需求減少，但此現象也是反應前幾

年房市快速復甦的一種調整，對整體市場

發展而言，其實是非常健康與合宜的過程，

無須擔心。

近來關於兩岸三通與陸資投入房市的說

法，說穿了就是短期的消息面效果，或是

業者的行銷手法。住宅終究是國內財，靠

的是國內經濟、所得水準與合理價位來共

同支撐。對岸的同胞們不可能跑過來跟我

們搶買房子，更不可能用「把台灣買下來」

的方式，來實踐兩岸統一。所以，對於這

些訊息，大家還是冷眼旁觀，放心過日子

即可。

「

2007年第2季
辦公室租金行情

北市A級開價
2,570元/坪
北市B級開價
1,805元/坪
北縣開價

1,029元/坪

三通話題已經炒了快10年，不動產業界期待明年大選後，三通能夠由「名
詞」變成「動詞」，但是即使成真，一般住宅也是受惠有限。


